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закоН повышеННого спроса
производители кубаНского виНа Надеются, что Новая закоНодательНая 
иНициатива поддержит виНоделов, которые самостоятельНо выращивают 
виНоград, поможет сНизить количество коНтрафакта и сделает их продукцию 
более востребоваННой На рыНке. ЕлЕНА РыжКОВА

Закон о  виноградарстве и  виноделии, вступивший 
в силу летом этого года, знаменует, что виноделие 
в России становится самостоятельной отраслью, ко-
торая будет отдельно и регулироваться. до сих пор 
виноделы подчинялись правилам, установленным 
для производителей крепкого алкоголя. В  законе 
прописано, что российским можно будет называть 
только вино, произведенное из винограда, выращен-
ного на территории страны. Вводится национальная 
система защиты вина по географическому указанию 
и  наименованию места происхождения. Определен 
порядок государственного контроля и надзора за со-
блюдением законодательства в области виноградар-
ства и виноделия.

Одним из  основных преимуществ закона пред-
ставители отрасли считают защиту российских 
виноделов, использующих для производства от-
ечественный виноград: разливать на территории РФ 
вино из  импортных виноматериалов теперь будет 
запрещено. Управляющий партнер семейного пред-
приятия «Николаев и сыновья» Михаил Николаев от-
мечает, что наконец-то и в профессиональной сфере, 
и на рынке появилось понимание, что такое россий-
ское вино. «Закон достаточно точно это определяет, 
и у Минсельхоза есть система учета винограда, под-
тверждающая примерное количество урожая и, соот-
ветственно, вина, которое можно сделать в России. 
Теперь мы  видим, что это количество значительно 
меньше, чем то вино, которое декларировалось как 
российское все эти годы. А  для нашего предпри-
ятия особенно важно, что с принятием нового закона 
о вине открылась ниша под названием «Российское 
шампанское» — по сути, до этого таковым назвался 

игристый продукт, сделанный из импортного сырья. 
В этом году наконец-то такое название можно давать 
винам, сделанным по  традиционной шампанской 
технологии. гОСТ, конечно, еще не соответствует за-
кону, его нужно дополнить, но это уже технический 
момент»,— говорит господин Николаев. Он подчер-
кивает, что само понятие у государства выправилось, 
и  в  будущем российское шампанское будет про-
дуктом, произведенным из  российского винограда 
и  традиционным методом. А  в  этом направлении 
у местных производителей конкурентное преимуще-
ство.

директор по  технико-правовому обеспечению 
«Кубань-Вино» Евгений Степанченко считает, что 
виноградарство и  виноделие неразрывно связаны 
и  уже давно требовали отдельного нормативного 
регулирования. «Мы  оцениваем принятие закона 
468-ФЗ позитивно и считаем это событие в какой-то 
степени победой всего виноградарско-винодельче-
ского сообщества»,— говорит господин Степан-
ченко и считает, что концептуально новый закон 
правильно отражает стратегические задачи развития 
российского виноделия и закрепляет важные вопро-
сы. «Он предусматривает учет виноградопригодных 
земель и  виноградных насаждений, разрешенные 
и запрещенные технологические приемы переработ-
ки винограда, а также обработки виноградного сусла 
и  производства вина, разрешенные к  применению 
при производстве вина сырье и  материалы. Поми-
мо этого закон учитывает особенности маркировки 
и  розничной продажи винодельческой продукции, 
национальную систему защиты вина по  геогра-
фическому указанию и  наименованию места про-

исхождения, а  также формы, условия и  порядок 
осуществления государственной и  муниципальной 
поддержки»,— поясняет представитель компании.

Представители отрасли единодушно отмечают, 
что теперь российское вино будет производиться толь-
ко из российского винограда, соответственно, можно 
ожидать, что его качество повысится. В любом случае 
на рынке не будет некачественной продукции, которая 
делается из импортного сырья под видом российских 
вин. Участники рынка также отмечают, что выращива-
ние винограда в  России требует поддержки, так как 
виноградари сталкиваются с  большим количеством 
проблем, в  том числе с  рисками природно-климати-
ческого характера. Есть и  еще один немаловажный 
момент  — требование нового закона производить 
российские вина исключительно из  выращенного 
на территории РФ винограда должно привести к росту 
закупочных цен на виноград: до сих пор было выгод-
нее производить вино из импортных виноматериалов, 
поэтому цены на виноград падали.

При этом, по  мнению представителей отрасли, 
ряд положений нового закона требует доработки 
и  конкретизации. Среди них вопросы, связанные 
с  государственной поддержкой: субсидированием 
закладки и поуходных работ за молодыми виноград-
никами, возможностью использования в виноделии 
столовых сортов винограда, а  также законодатель-
ным закреплением возможности неограниченного 
оборота винодельческой продукции, произведенной 
до вступления закона в силу. «Помимо этого в кор-
ректировках нуждается классификация игристых 
вин по степени выдержки, а также проведение гар-
монизации норм нового закона с  ТР  ЕАЭС „О  без-

опасности АП”, ФЗ 171-ФЗ, гОСТами. Мы верим, что 
со временем закон будет доработан, что называется 
отшлифован, до  того состояния, которое позволит 
участникам виноградарского и винодельческого со-
общества комфортно работать, чувствовать себя за-
щищенными и вносить свой вклад в общее развитие 
виноградарско-винодельческой отрасли»,— гово-
рит господин Степанченко.

Кроме того, эксперты отмечают, что полный 
запрет на  ввоз импортных виноматериалов может 
привести к росту цен на бутилированное импортное 
вино. «Проблема заключается в  том, что в  России 
не  так много виноградников, чтобы удовлетворить 
потребность. А вино, сделанное из  своего виногра-
да, может оказаться значительно хуже, чем вино 
из  импортного виноматериала. Сейчас российский 
рынок испытывает серьезный дефицит качествен-
ных отечественных саженцев, особенно местных 
сортов. государство поддерживает только высадку 
виноградников и  уход за  ними до  плодоношения. 
Питомники поддержку не  получают. да  и  вообще 
сегодня развивать собственные питомники имеют 
возможность только крупные хозяйства и  винопро-
изводители»,— поясняет гендиректор консалтинго-
вой компании «Советникъ» Максим Орешин.

В целом участники рынка пришли к выводу, что 
оценить эффект от нового закона можно будет тогда, 
когда его положения заработают в полную силу.

виНоградНое лидерство Красно-
дарский край является лидером в  производстве 
винограда в  России. Валовое производство ягоды 
в специализированных хозяйствах края в 2019 году 
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